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1. Presentación Segundo Informe Legislativo 

 

Soy Enrique Godínez del Río, diputado federal por el distrito V de Michoacán 

del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Durante este segundo año de la LXV Legislatura, llevé a cabo varias actividades, 

como la presentación de iniciativas, exhortos, intervenciones en el pleno, 

posicionamientos sobre temas de coyuntura y que afectan a Michoacán, 

observaciones y reservas a dictámenes, asistencia a eventos nacionales e 

internacionales y entrega de apoyos a los habitantes de los diferentes 

municipios de mi distrito, entre otras. 

Estuve presente en más del 98% de las 400 votaciones sobre acuerdo 

parlamentarios, dictámenes de primera lectura/declaratoria de publicidad, 

Iniciativas, minutas y dictámenes a discusión, siendo de los diputados más 

responsables en mis funciones legislativas. 

De igual forma, asistí a todas las reuniones convocadas por las Comisiones 

ordinarias de las cuales soy integrante: Medio Ambiente y Recursos Naturales; 

Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento y Economía, Comercio y 

Competitividad. 

 

2. Iniciativas con proyecto de decreto 

 

Seguridad vial en escuelas y carreteras 

 Iniciativa con proyecto de decreto, por el que se reforman diversos 

artículos de la Ley General de Educación en materia de seguridad vial en 

entornos escolares. 



La iniciativa tiene por objeto fomentar la seguridad vial en entornos escolares. 

Determinar que las autoridades educativas podrán realizar convenios con las 

autoridades competentes para vigilar que, tanto las vías de acceso a los 

planteles educativos como la infraestructura de la vía pública en sus 

alrededores, garanticen el derecho a la movilidad en condiciones de seguridad 

vial,  desarrollar actividades y programas relacionados con el fomento de la 

seguridad vial, que las asociaciones de madres y padres de familia gestionarán 

el mejoramiento de la seguridad vial en las vías de acceso y la vía pública en sus 

alrededores ante las autoridades correspondientes. 

 Iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman los artículos 2o. 

y 5o. de la Ley de Caminos y Puentes Federales, en materia de paradores 

seguros. 

El objetivo es que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 

Transportes tenga la atribución de construir y conservar paradores, así como 

incorporar en la definición de estos las condiciones mínimas de confort y 

seguridad para que los operadores de transporte de carga puedan cumplir con 

las pausas de conducción y prevenir siniestros viales como consecuencia de la 

falta de descanso en lugares adecuados. 

Protección de los consumidores 

 Iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman los artículos 77 

y 80 de la Ley Federal de Protección al Consumidor, en materia de 

garantías de bienes. 

Se propone extender el tiempo de garantía de los bienes eléctricos y 

electrónicos a 2 años y la disponibilidad y acceso a refacciones al menos un año 

después de que se deje de fabricar el producto para que sean más duraderos y 

se permita a los consumidores reparar un artículo, pues el poco tiempo de 

garantía actual genera un impacto negativo en el gasto de los hogares y en el 

ambiente. Esta iniciativa fue aprobada en la Comisión de Economía, Comercio 



y Competitividad, dejando en 12 meses el tiempo de garantía. Cabe señalar que 

actualmente es de solo 3 meses. 

Áreas verdes para niños y jóvenes 

 Iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforma el artículo 115 de 

la Ley General de Educación, en materia de áreas verdes 

Propuse el establecimiento de áreas verdes en planteles educativos como una 

medida con múltiples beneficios, pues sería una forma de mejorar la salud 

mental de los niños, niñas y adolescentes debido a que la convivencia es estos 

espacios favorece su desarrollo al promover la recreación, la actividad física y 

la importancia de pasar tiempo en la naturaleza y de cuidar los ecosistemas.  

Derechos familiares 

 Iniciativa con Proyecto de Decreto por el que se deroga la fracción XXVII 

Bis del artículo 132 y se adiciona el artículo 170 TER de la Ley Federal del 

Trabajo, en materia de derechos de progenitores no gestantes y tutores 

por nacimiento de hijos. 

Con esta reforma busco transferir los días de la licencia de maternidad al 

progenitor no gestante o tutor en caso de enfermedad o fallecimiento de la 

madre y aumentar los días del permiso de paternidad. Actualmente, no se 

brinda una licencia para trabajadores que quedan a cargo del cuidado del 

infante por mortalidad o la existencia de una condición médica (física o mental) 

de la madre biológica, además, el permiso de paternidad de cinco días 

promueve que las labores de cuidado queden a cargo de las madres, lo que va 

en contra de la igualdad de género. Por otra parte, mi propuesta considera 

también a las familias no tradicionales y les otorga derechos en busca de una 

sociedad realmente incluyente. 

 

 



3. Proposiciones con Punto de Acuerdo 

 

Medio ambiente 

CONABIO. Exhorto al Poder Ejecutivo Federal a definir un perfil idóneo para el 

coordinador nacional de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la 

Biodiversidad; a designar candidatos que cumplan con el perfil para ocupar el 

cargo; a garantizar la asignación de recursos humanos y económicos suficientes 

para que la Comisión pueda llevar a cabo todas sus funciones y a mantener su 

autonomía. 

Lago de Camécuaro. Exhorto a la Procuraduría Federal de Protección al 

Ambiente a atender de forma urgente las denuncias ciudadanas sobre los 

presuntos delitos ambientales en el Parque Nacional Lago de Camécuaro y a 

verificar que la remoción de vegetación forestal no se haya realizado dentro de 

la zona federal, a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales a 

elaborar y publicar a la brevedad el Programa de manejo y a la Comisión 

Nacional de Derechos Humanos a vigilar que se garantice la integridad de los 

Colectivos y Ciudadanos Defensores del Medio Ambiente del Municipio de 

Tangancícuaro. 

Biodiversidad. Exhorto a las legislaturas estatales de las 32 entidades 

federativas y a los municipios, a incorporar en su legislación los objetivos y 

metas del Marco Mundial Kunming-Montreal de la Diversidad Biológica. 

Áreas verdes. Exhorto a los municipios, a la Secretaría de Salud y a la Secretaría 

de Educación Pública a sembrar árboles y crear áreas verdes dentro y en las 

proximidades de los planteles educativos y a comunicar los beneficios a la salud 

de estas acciones. 

 

 



Salud 

Sanidad alimentos. Exhorto al Ejecutivo Federal a modificar los términos del 

acuerdo de apertura contra la inflación y la carestía para no eximir los trámites 

o permisos sanitarios, a la Secretaría de Salud a informar a los consumidores 

sobre los riesgos a la salud que implica la exención de los controles sanitarios 

en los productos de la canasta básica y a notificar de forma inmediata a la 

Organización Mundial de la Salud la decisión de eximir los trámites y permisos 

sanitarios para las actividades de importación y distribución de alimentos e 

insumos para su envase, y al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

y a la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, a agilizar la 

atención de los trámites a su cargo. 

Personal de salud. Exhorto al poder ejecutivo del estado de Michoacán, a la 

Secretaría de Finanzas y Administración del Estado de Michoacán y a la 

Secretaría de Salud del Estado de Michoacán, a realizar las acciones y gestiones 

necesarias para la recategorización de puestos a favor de los trabajadores de 

los laboratorios de la Secretaría de Salud con el objetivo de garantizar sus 

derechos laborales. 

 

Seguridad vial 

Carreteras. Exhorto al titular de la Secretaría de Infraestructura, 

Comunicaciones y Transportes a exigir a los concesionarios a cumplir de manera 

inmediata con sus obligaciones para mejorar las condiciones y la infraestructura 

y a atender los factores de riesgo que han generado siniestros viales en la 

autopista Siglo XXI, en los tramos que corresponden al estado de Michoacán y 

a la Guardia Nacional a implementar operativos de forma permanente para 

vigilar que se respeten los límites de velocidad y se apliquen las sanciones 

correspondientes en dicha autopista. 

 



Educación 

Docentes. Exhorto al gobierno del estado de Michoacán y a la Secretaría de 

Educación Pública, a destinar recursos económicos para la construcción de 

aulas y contratación de más docentes en el Cemsad 25 Ixtlán de los Hervores y 

al gobierno del estado de Michoacán a promover la modificación en el contrato 

celebrado entre fomento turístico de Michoacán y el colegio de estudios 

científicos y tecnológicos del estado de Michoacán, para escriturar el Cemsad 

25 Ixtlán de los hervores a nombre del colegio de estudios científicos y 

tecnológicos del estado de Michoacán, bajo la figura de donación, con el 

objetivo de obtener la clave del subsistema escolarizado. 

Áreas verdes. Exhorto a los municipios, a la Secretaría de Salud y a la Secretaría 

de Educación Pública a sembrar árboles y crear áreas verdes dentro y en las 

proximidades de los planteles educativos y a comunicar los beneficios a la salud 

de estas acciones. 

 

Apoyo al campo 

Maíz blanco. Exhorto al Poder Ejecutivo federal a dejar sin efectos el decreto 

por el que se modifica la tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de 

Importación y de Exportación sobre aranceles a la exportación de maíz blanco, 

publicado el 16 de enero de 2023, así como a las Secretarías de Economía, y de 

Agricultura y Desarrollo Rural a elaborar de manera coordinada un programa 

de importaciones del maíz blanco orientado a la generación de competencia, el 

aumento de la oferta del recurso y la estabilización de los precios en el sector 

Precios de garantía. Exhorto a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y a la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural para que, a través de Seguridad 

Alimentaria Mexicana se respete el precio de garantía del trigo, establezca 

mesas de trabajo y canales de comunicación con los productores y los considere 



en el establecimiento de las Reglas de Operación del Programa Precios de 

Garantía a Productos Alimentarios Básicos. 

 

Animales de compañía 

Buba y Canela. Exhorto a la Fiscalía General de Michoacán a agilizar el proceso 

de investigación en contra del presidente municipal de Tangancícuaro, David 

Melgoza Montañez, por el asesinato de “Buba” y “Canela” y a hacer de 

conocimiento público sus avances, al H. Congreso del Estado de Michoacán de 

Ocampo a establecer dentro del Código Penal para el Estado de Michoacán un 

agraviante por crueldad contra los animales cuando sea ejercida por un servidor 

público y al presidente municipal de Tangancícuaro a renunciar de forma 

inmediata e irrevocable a su cargo público, así como hacer pública su licencia 

de portación de arma de fuego. 

 

Adultos mayores 

INAPAM. Exhorto al Ejecutivo Federal a mantener la autonomía del Instituto 

Nacional de las Personas Adultas Mayores y sus atribuciones de promover, 

apoyar, fomentar, vigilar y evaluar las acciones públicas, estrategias y 

programas que procuren el desarrollo humano integral de las personas adultas 

mayores. Si se aprueba la iniciativa en materia de simplificación orgánica 

presentada por el ejecutivo federal y el INAPAM pierde su autonomía y se 

vuelve unidad administrativa, se estarían vulnerando los derechos de las 

personas adultas mayores. 

 

 

 



4. Análisis y discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 

 

Solicité mayor presupuesto para algunos de los programas a cargo del Ramo 16 

(medio ambiente) que han tenido reducción o que tuvieron un aumento menor 

a la inflación. 

● Desarrollo Forestal Sustentable para el Bienestar: Tiene como objetivo 

contribuir al desarrollo económico incluyente mediante el incremento de 

la producción forestal sustentable, así como impulsar la conservación y 

restauración de los ecosistemas forestales. 

 

● Programa para la Protección y Restauración de Ecosistemas y Especies 

Prioritarias: tiene como objetivo promover la protección y restauración 

de los ecosistemas en las Áreas Naturales Protegidas, así como la 

conservación de su biodiversidad mediante el apoyo de estudios técnicos 

y acciones para el manejo del territorio. 

 

● Protección Forestal: asigna fondos para el Programa Nacional de Manejo 

del Fuego, el monitoreo y diagnóstico para la prevención de plagas y 

enfermedades en ecosistemas forestales.  

 

● Conservación y Manejo de Áreas Naturales Protegidas: La Comisión 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas recibe menos de 10 pesos por 

hectárea protegida, cantidad claramente insuficiente para proteger el 

patrimonio natural de un país mega diverso, como es México y, nuestro 

estado, Michoacán. 

 

 

 



Reservas al Presupuesto de Egresos de la Federación 

Presenté cuatro reservas al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación para el Ejercicio Fiscal 2023 para que se incorporaron los siguientes 

programas presupuestarios que fueron eliminados: 

 

1. Programa de Apoyo a la Inversión en Equipamiento e Infraestructura 

2. Programa de Productividad y Competitividad Agroalimentaria 

3. Programa de Fomento a la Agricultura 

4. Apoyo al cambio tecnológico en las actividades agropecuarias, rurales, 

acuícolas y pesqueras 

 

En tribuna, expresé que el Programa Producción para el Bienestar no ha dado 

los resultados prometidos y puntualicé la urgencia de alcanzar la soberanía 

alimentaria y cómo que la crisis climática, la pandemia y la inflación han 

golpeado al campo. Expresé mi inconformidad porque el dictamen que aprobó 

la mayoría no fue congruente con las necesidades de este sector primario. 

 

5. Posicionamientos particulares 

 

Reformas en materia de Minería 

Solicité que no se permitiera realizar actividades mineras en zonas de 

anidación, reproducción, refugio y alimentación de la vida silvestre ni en zonas 

en las que estas actividades pongan en riesgo a especies de vida silvestre en 

alguna categoría de riesgo, ni en los sitios arqueológicos y los sitios sagrados 

para las poblaciones indígenas. 



6. Intervenciones en el pleno 

Hice referencia a los constantes bloqueos en la meseta purépecha que 

afectaron la comercialización de productos en un 50%, y exhorté al gobierno 

federal y al gobierno de Michoacán a buscar una solución para liberar la zona 

referida. 

Tuve una intervención para advertir que la democracia va en franco retroceso 

precisando que el partido en el gobierno piensa que la democracia es el 

gobierno de las mayorías y no el sistema en el que coexisten mayorías y 

minorías. Me pronuncié por reflexionar sobre la calidad de la democracia, la 

tolerancia y el diálogo. Recordé que la democracia requiere de demócratas e 

instituciones. 

Presenté mis reservas sobre el dictamen que reforma, adiciona y deroga 

diversas disposiciones de la Ley de Aeropuertos y de la Ley de Aviación Civil. 

Señalé que la incorporación de la figura de asignación es una amenaza al sector 

de aviación y que la falta de honestidad por parte del gobierno, así como de 

apoyo a estos sectores han sido mutilados. Detallé las advertencias por parte 

de la COFECE, entre ellas, la falta de equidad en competitividad. Pedí a mis 

compañeros diputados que reflexionaran su voto y que no apoyaran este 

dictamen. 

 

7. Actividades adicionales  

 

Participación en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Biodiversidad 

(COP15) 

Estuve presente del 14 al 20 de diciembre de 2022 en Montreal, Canadá por 

haber sido seleccionado para ser parte de la delegación mexicana que asistió a 

la Conferencia de las Partes sobre la Convención de la Diversidad Biológica 



(COP15). Lo anterior por ser uno de los integrantes más activos de la Comisión 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la Cámara de Diputados. 

Como parte de las actividades previas, el 23 de noviembre se llevó a cabo una 

reunión a distancia entre personal de la cancillería y de la delegación que 

asistiría a la COP 15. Además, organicé en conjunto con la Comisión de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales el taller denominado "Ruta hacia la COP15 

sobre Biodiversidad" que fue impartido por ponentes invitados por un servidor, 

miembros de la "Red Global de Jóvenes por la Biodiversidad, Capítulo México”. 

Asistir a las diferentes pláticas y eventos que fueron parte de la COP15, me 

permitió dialogar con grupos de jóvenes y de la sociedad civil que han trabajado 

durante años a favor de la conservación y protección de la biodiversidad, así 

como conocer sus propuestas para que los acuerdos que hicieron las Partes en 

esta conferencia realmente sean implementados. Asimismo, pude escuchar 

casos de éxito y experiencias de otros países que pueden ser replicadas en 

México mediante su incorporación en la legislación ambiental. 

 

Participación en el libro “Acciones pendientes para alcanzar los objetivos de la 

agenda ambiental y climática global” 

Elaboré un artículo sobre la problemática del aguacate en Michoacán: La fiebre 

del oro verde: ¿estamos al borde de una convulsión? 

Mi artículo es parte de este libro donde participamos algunos de los diputados 

integrantes de las Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales. 

En él hago una recopilación de los datos más importantes sobre la producción, 

exportaciones y el impacto ambiental de este fruto, entre ellos: 

 Pérdida de biodiversidad 

 Sobreexplotación y contaminación de los acuíferos y cuerpos de agua 

 Degradación del suelo 



 Afectaciones a las áreas naturales protegidas 

En este artículo presentó las áreas de oportunidad para cambiar la situación 

actual y transitar hacia una producción de aguacate realmente sostenible. 

El planeta Tierra puede vivir sin aguacates, nosotros podemos vivir sin 

aguacates, pero ni el planeta, ni nosotros, podemos subsistir sin los 

ecosistemas. 

“El verdadero oro verde de Michoacán son sus bosques, sus montes, la tierra 

caliente, sus valles y su costa: es su enorme biodiversidad”. 

 

Grupos de amistad 

Organicé una visita de estudiantes de universidades michoacanas a la embajada 

de la República Italiana donde fueron recibidos por la Lic. Giovanna Mariotto, 

Jefa de la Oficina Económico comercial y en la embajada de Serbia por la 

embajadora Tatiana Conic. Durante estas visitas, recibieron información sobre 

las oportunidades académicas que ofrecen estos países y datos relevantes 

sobre las relaciones comerciales con México. 

 

Recorridos por la Cámara de Diputados 

Recibí a grupos de estudiantes de universidades con interés en conocer las 

instalaciones del Congreso de la Unión donde además les explicaron proceso 

legislativo y todas las actividades que se llevan a cabo en este Congreso. 

Asimismo, visitaron el museo legislativo acompañados de un guía e ingresaron 

al salón de sesiones. 

 

 



8. Recorridos y entrega de apoyos en mi distrito  

 

He sido un diputado cercano a la gente, pues reconozco que mi principal 

compromiso como su representante es escuchar sus peticiones y llevar su voz 

a la Cámara de Diputados, por lo que cada semana recorro municipios de mi 

distrito y las puertas de mi casa de enlace están abiertas para todos los 

ciudadanos. Además, he atendido solicitudes de apoyo en las siguientes 

materias: 

Deporte 

Como representante del distrito 5 de Michoacán durante la 65 legislatura, he 

trabajado en favor de mi gente para garantizarles un mejor futuro, recorriendo 

los municipios para escuchar el sentir de las familias de Zamora, La Piedad, 

Churintzio, Numarán, Tanhuato, Ixtlán, Zináparo, Ecuandureo y Yurécuaro. 

Este año entregué 500 medallas para la Liga Municipal Infantil, Juvenil y Femenil 

de Futbol de Zamora; balones en la inauguración del torneo de la temporada 

2022-2023 de la Liga de Fútbol Amateur Infantil, Juvenil y Femenil 

Intermunicipal de Zamora y la Región y apoyos económicos a la escuela de 

fútbol “Linces Zamora. 

En Ixtlán entregamos uniformes a estudiantes que representaron a su escuela 

en el concurso estatal de Basquetbol en Morelia y apoyé con equipamiento a la 

Escuela de Árbitros del Centro de Formación Alfonso Zamora Maldonado. 

Educación 

He visitado planteles para donarles libros de carácter jurídico, sociológico, 

culturales, entre otros.  

He recibido a más de 120 alumnos de preparatoria y universidades del distrito 

para gestionar apoyos y escuchar sus necesidades. 



Realicé donaciones en el Jardín de Niños Vasco de Quiroga, en Tanhuato, para 

mejorar la infraestructura de este centro educativo. 

Cultura 

Apoyamos la GORMETUR 2023, evento donde estuvieron presentes chefs de 

talla internacional, y estudiantes de todo México y América Latina se dieron cita 

en Zamora.  

Familias 

Durante los meses de diciembre y enero, recorrí todo mi distrito para entregar 

cobijas a las familias de escasos recursos y algunas pelotas para los pequeños y 

pequeñas de parte de los Reyes Magos. 

En coordinación con mi bancada, impulsamos un programa para apoyar a las 

familias michoacanas, con leche a un menor costo, acción con la cual hemos 

beneficiado a familias de Zamora y sus comunidades, Yurécuaro, Tanhuato, 

Zacapu, Churintzio, Numarán, Chilchota y Zináparo. A la fecha llevamos más de 

22 mil litros de leche entregada. 

Campo 

Entregué fertilizantes a productores de nuestra región y me reuní con 

agricultores para llevar su voz ante la Cámara de Diputados y exigir que se 

atienda la problemática en el precio del trigo y del maíz, que derivó en crisis y 

pérdidas económicas para nuestros agricultores. 

Niñez 

Recibí en mi Casa de Enlace a Diana Paula, nuestra legisladora infantil por el 

distrito V, quien nos platicó sobre su participación en el 12° Parlamento de las 

niñas y los niños de México y sus preocupaciones sobre el medio ambiente, la 

educación y el cuidado de los animales, temas en los que he presentado 

propuestas como legislador. 


